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摘  要 

 

本次訪問以推動本校音樂學系與中國廣州星海音樂學院兩校之交流、學分互認、

與學程推動等合作事宜為主要目的，並以本校之直笛教學與幼兒劇為先導之課程，藉

由本校之專業師資，協助星海音樂學院進行此二專業課程之建置，作為兩校互惠合作

之開端。本次的交流活動以未來能簽訂框架式的姊妹校合約為前提，共謀兩校音樂系

所間的合作與發展，除了學生的互換與學分認可等相關事宜之外，教師端的交流合作

與校方間的資源共享，也是此次訪問重要的探討議題。 

關鍵詞：星海音樂學院、音樂教育、幼兒劇、學分互認 
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壹、 參訪目的 

一、 實地探查星海音樂學院軟硬體設備及學校音樂教學推動情形 

2016 年 11 月中旬，星海音樂學院辛笛院長一行人到本校進行參訪，並對兩校進

一步的合作關係表示期待，故安排本次的回訪行程，希望藉由實地地探查參訪對此華

南地區最好的高等音樂學府有更深入的了解，以評估未來進行交流與合作的可行性。 

二、 建立兩校友好關係，達成兩校學生交流、學分互認等合作項目 

星海音樂學院全校約有四千多為學生，皆為音樂類的專長生，與本校藝術學院音樂

學系性質相近，專業系所的對應性高，適合進行師生間的交流活動。星海音樂學院本

身聘請多位國內外專家學者駐校教學，有來自美、俄、法、英、德、日等國的外籍教

師擔任客座教授，學生能透過多元且國際化的學習提升專業技能。因此，若本校能與

其達成協議合作，也可讓本校學生增加一個國際交流的平台。 

三、 藉由近距離面對面交流溝通，形成合作共識 

本校與星海音樂學院各有優勢的專長與學院系所，希望藉由此行的近距離面對面交

流與溝通，加深彼此的了解與認識，以達到兩岸高等教育資源共享之理念，形成合作

之共識。 

 

貳、 行程及工作內容 

本次參訪行程自 106年 1月 17日至 1月 19日止，共計 3日，行程相當緊湊，參

訪成員為師資培育中心兼校長特別諮議陳惠邦教授、音樂系系主任蔣茉莉教授、幼兒

教育系劉淑英副教授、通識教育中心陳孟亨助理教授共四人。此行主要接洽的機構為

中國廣州市星海音樂學院。茲就參訪行程及主要工作內容略述如下： 

第一日 1月 17日（星期二）  

    搭乘中國南方航空公司由台北桃園機場飛抵廣州市白雲機場，隨即與星海音樂學

院音樂教育學院院長辛笛教授與宣傳部部長許光舉先生會面，並對第二天的參訪活動

行程進行討論。 

第二日 1月 18日（星期三） 

    一早，即驅車前往星海音樂學院，進行學術交流會談。由星海音樂學院黨委書記

王秀明、學院黨委宣傳部長許光舉、音樂教育學院辛笛院長、張新副院長、藝術實踐

學院皮曉彩院長等相關學院領導人，參與本次的會談。王秀明書記表示對我們一行人

的來訪表示熱烈歡迎，並對星海的發展歷程、辦學特色、以及發展方向進行介紹，並

表示對兩校未來的合作相當的樂觀。緊接著由我方陳惠邦教授介紹本校的沿革與發展，

並對未來音樂系與星海音樂學院合作的方式與可能性提出建議並討論。 
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    結束了兩小時的會談後，即進行校園巡禮，參觀星海音樂學院的硬體設備。星海

音樂學院分為兩個校區，位於大學城的本校區有專屬的音樂廳大樓，內有專業音樂大

廳與小廳，我們一行人對於星海音樂院的硬體設備皆讚不絕口，我們也應在音樂學生

必需需要的硬體設備上加以改善，以更趨向國際化。 

    下午與星海音樂學院蔡喬中副院長針對學術合作的策略進行探討。蔡喬中副院長

介紹音樂教育學院發展現狀、辦學宗旨，以及新的改革方向。席間的老師們也各就其

專長與目標進行意見交流與分享，探求兩校合作發展的可能性與實質做法，並討論擬

定交流備忘錄，作為合作的良好開始。 

第三日 1月 19日 （星期四） 

    第三天一早即收拾行囊前往白雲機場，結束此趟參訪行程。 

 

參、 參訪心得 

一、 本次的參訪讓我們對大陸現今在教學硬體設備上的投注相當的佩服，從校園整

體的環境規劃，學校音樂廳與教室琴房的設置，以及學生餐廳與宿舍的安排，

都是相當符合學生所需。而這也是我們需急起直追之處，充實本校音樂系的設

備，讓學生在優質的環境中學習，也讓學校更趨近國際音樂名校。 

二、 星海音樂學院的人數相對於本校的音樂學系是相當的多的，因此，系所的多樣

貌是我們較不及的，除了一般的樂器演奏系、音樂教育學系之外，尚有樂器工

程組，而這正是我們目前想跨域發展的一個項目，因此，也可藉此交流模式尋

求經驗上的交流。 

三、 星海音樂學院對院校與國際間的交流積極，外籍客座教師不少，本校音樂學系

因為生員較少，故聘請外籍教師的比例也相對漸少，若能藉由兩校的合作，本

校學生可至星海音樂院學習，也藉此機會讓本校學生能有與外籍大師長期共學

的機會。 

四、 擴大學生的學習圈，為未來升學就業尋求更多的可能性。在合作互惠的情況下，

藉由兩校的學分互認，讓本校的學生在學期間即前往星海進行交換學習，學生

可在不同的環境下認識未來的就業趨勢，並早先一步接觸中國大陸的廣大市場，

為未來就業的可能性進行規劃。 

五、 星海音樂學院對於推廣直笛樂器相當的有興趣，希望能成為學生的第二樂器，

並且，未來成為學校教學的課堂樂器，如同臺灣的中小學音樂教育，直笛為一

重點指導樂器，學童可人手一笛演奏，故星海需要我們臺灣方面的經驗與專業

協助。 

六、 臺灣的音樂教育體質是優於大陸的，因此，星海音樂院希望本校能將兒童劇指
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導的經驗帶給他們的學生，讓星海音樂教育學院的學生們能落實在場域中教學

實踐的目的。 

 

肆、 建議 

一、 兩校可由校方簽訂框架式的合作合約，再由本校音樂學系與星海音樂學院之

音樂教育學院雙方討論相關合作細節，共同促進兩校學生的學習與發展。 

二、 兩校音樂專業的優勢各有所長，藉由相互學習與成長，讓學生學習的範疇擴

大。在合作的初期，星海音樂學院將開設幼兒劇和直笛演奏的相關課程，本

校給予相關專業的協助；星海音樂學院的合唱頗負盛名，本校的合唱團將受

邀與星海的合唱團在 2017年 10月於北京共同演出。 

三、 除了課程的合作之外，在藝術實踐上也可藉由兩校的合作拓展出更多的可能

性。例如，本校的合唱團可與星海音樂學院頗負盛名的嶺南女生合唱團共同

演出，星海即將成立的直笛樂團可與本校相當優秀的直笛樂團共同參與今年

的國際直笛大賽，相互激勵學習，擴大開展藝術實踐的形式。 
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伍、 附錄 

  

與星海音樂學院黨委書記王秀明及其他相

關系所首長會談情形 

兩校會談人員合影 

  

參訪星海音樂學院之音樂廳外合影 星海音樂學院之音樂廳內合影 

      

 

 

       

 

星海音樂院音樂教育學院辛笛院長向本校

校長特別諮議陳惠邦教授介紹星海音樂學

院本季系列音樂會內容 

星海音樂學院琴房大樓內部 
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星海音樂學院音樂廳之小音樂廳 星海音樂學院音樂廳之大音樂廳 

  

星海音樂學院琴房大樓之外觀 兩校代表人員於星海音樂學院之地標廣

州音樂家冼星海人像前合影 

 


